
  ГЛАВНОЕ .
Поставки угля – 

в штатном режиме
Поставки угля из Казахстана в Алтайский край про-

должаются в штатном режиме. Об этом сообщил глава 
регионального Минстроя Иван Гилёв в ходе оперативного 
совещания правительства региона.

С начала января с угольного месторождения Каражира 
было отгружено 700 тонн угля для нужд теплоснабжаю-
щего предприятия Локтевского района. Сейчас в пути на-
ходится еще 25 вагонов, общий объем которых составляет 
1400 тонн угля. Из них 350 тонн предназначены для реали-
зации населению.

Поставки угля с территории Республики Казахстан в Лок-
тевский район были возобновлены 30 ноября. В декабрь 
для населения было отгружено более 1500 тонн. Сегодня 
твердое топливо имеется в наличии в Горняке, Рубцовском 
и Змеиногорском районах.

На сегодняшний день общий объем наличного угля для 
населения составляет почти 42 тысячи тонн. Он есть на скла-
дах и железнодорожных станциях во всех муниципалитетах, 
в том числе на территории Локтевского района – 800 тонн 
для свободной продажи.

Нынешние запасы угля для объектов малой теплоэнерге-
тики региона составляют 144 тыс. тонн. Такой объем превы-
шает 45-дневную потребность в твердом топливе.

С использованием 
счетов эскроу

В Алтайском крае с помощью проектного финан-
сирования построено более 3,3 тыс. квартир. Банки 
перевели застройщикам 7,6 млрд рублей с эскроу-сче-
тов граждан. Эти данные приводятся по состоянию на 
1 ноября 2021 года.

В прошлом году количество эскроу-счетов выросло бо-
лее чем в 2 раза, и к ноябрю их насчитывалось в регионе 
9,2 тыс. По этому показателю Алтайский край занима-
ет второе место по Сибири после Новосибирской обла-
сти. В общей сложности люди хранили на таких счетах 
21,4 млрд рублей.

Как сообщили в пресс-службе Отделения Барнаул Банка 
России, в Алтайском крае строится 18 тыс. квартир. И 78% 
из них – с использованием счетов эскроу.

Татьяна ПЕРВОВА
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Русский Вольтер
12 января исполняется 
250 лет со дня рожде-
ния Михаила Сперан-
ского, Госсекретаря 
Российской империи, 

генерал-губернатора Сибири, рефор-
матора и законотворца.

Вольтером в православно-богословской обо-
лочке именовал его историк В. О. Ключевский. 
Благодаря Сперанскому в Сибири было осу-
ществлено первое в России введение политики 
гласности и разделения властей. Лишь благодаря 
его неутомимой деятельности были завершены 
в срок Полное собрание законов Российской 
империи и Свод законов Российской империи.

Благодаря созданному им Сибирскому комите-
ту, ограничившему власть генерал-губернаторов, 
Сперанский провел административную реформу.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
12 января – День работника 

прокуратуры 
Российской Федерации
Уважаемые работники 
и ветераны прокуратуры 

Алтайского края!
Поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

За 300 лет органы прокуратуры России прошли через 
множество преобразований, однако сохранили искон-
ное предназначение: противостоять беззаконию, защи-
щать интересы граждан. Сегодня вы также боретесь с 
преступностью, служите гарантом единства правового 
пространства страны. Эти непростые задачи прокуратура 
Алтайского края выполняет с честью.

Ваш высокий профессионализм, принципиальность, 
активное взаимодействие с органами представитель-
ной и исполнительной власти позволяют своевремен-
но решать вопросы правоприменительной практики, 
корректировать законодательную базу и обеспечивать 
эффективную реализацию государственных программ.

Желаем вам дальнейших успехов в работе, крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, сил и оптимизма!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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  2021 
Работы шли во всех районах региона. Было и 

несколько капиталоемких проектов. Например, 
началось строительство животноводческого 
комплекса на 1200 коров в хозяйстве «Агро-Си-
бирь» Смоленского района.
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Ветер южный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Преимущественно 

без осадков. В утренние часы местами 
изморозь, туман. На дорогах сильная 

гололедица. 

-27о -32о

ночь

-13о -18о

день

-11о -16о -13о -15о

-14о -19о

день -15о -20о

ночь

Ветер восточный, 2-7 м/с, днем 
порывы до 12 м/с. Преимуще-
ственно без осадков. На дорогах 
сильная гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2-7 м/с, днем 
порывы до 12 м/с. Местами 
небольшой снег. На дорогах 
сильная гололедица.

13 января

14 января

-

Каникулы 
неотложного режима

  ИТОГИ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

«Город всё съест»

в Барнаулев крае сегодня

Новый порядок убоя скота, выращенного на 
частных подворьях, был воспринят участни-
ками рынка неоднозначно.

���� ����������
Раньше убой животного 

производился там, где его вы-
ращивали. Теперь, если КРС 
или свиньи предназначены 
для продажи, то их нужно 
везти на убойный пункт.

Многие предрекали, что 
ужесточение закона приве-
дет к увеличению затрат для 
перекупщиков и селян и, со-
ответственно, к повышению 
цены на мясо и его дефициту 
на рынках.

Барнаульские предприни-
матели, занимающиеся прода-
жей домашнего мяса свинины 
на рынках, вынуждены тор-
говать пока промышленной, 
поскольку частники отказы-
ваются отдавать им туши по 
оптовой цене – 200–220 рублей 
за кило. Домашней говядины 
на рынках тоже дефицит, поэ-
тому она дорожает. В декабре 
мякоть говядины стоила 550 
рублей за килограмм, сейчас 
600–700 рублей. Свинина вы-
росла с 380 до 400 рублей.

Н� �А�����
Между тем электронная 

площадка «Авито» забита 
предложениями о продаже 
домашнего мяса.

Одно из них – от Павла 
из Мамонтовского района. 
Он занимается разведением 
свиней много лет. Для него 
схема реализации мяса не 
изменилась с введением но-
вого закона, хотя поменялся 
способ забоя скота.

– Раньше я вызывал на 
подворье специалистов 
с убойного пункта, а теперь 

сам к ним вожу. За одно жи-
вотное берут, как и прежде, 
1000–1300 рублей. Добави-
лись только затраты на до-
ставку. Из-за этого и цены на 
мясо пришлось немного уве-
личить, – поделился частник.

Схема реализации товара 
простая, он набирает по объ-
явлениям несколько клиен-
тов и раз в неделю увозит им 
столько туш, сколько нужно.

Средняя цена за кило-
грамм говядины или свини-
ны у частников на «Авито» 
250–300 рублей. Не факт, 
конечно, что все мясо клей-
менное и забито в законном 
месте, как у Павла, но зато 
выбор широкий.

Предприниматели, кото-
рые последовали букве закона 
и потратились на строитель-
ство новых убойных пунктов, 
удивлены тем, что закон пока 
сработал не в их пользу. Боль-
шого притока клиентов не 
наблюдается. Это значит, что 
часть селян пошли в обход 
законодательства.

(Окончание на 2 стр.)
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Свинина нынче стоит дорого.

Для медиков праздничные дни 
мало чем отличались от будней. 
Они работали, лечили, спасали. 
Похоже, и в ближайшее время 
врачам и медсестрам не придет-
ся расслабляться.

П����� �������
И во время каникул люди, нуждаю-

щиеся в медицинской помощи, получали 
ее в полном объеме, включая ПЦР-диа-
гностику и КТ. С 31 декабря по 9 января 
в поликлиники края обратилось более 
68 тысяч больных, на 10 тысяч больше, 
нежели в тот же период прошлого года, 
в основном с симптомами ОРВИ, ковида. 
Скорую помощь вызывали почти 26 ты-
сяч раз (год назад – 25,3 тысячи). В сутки 
тестировали около 2,5 тысячи жителей 
края. Такие данные министр здравоохра-
нения Алтайского края Дмитрий Попов 
привел на первой в новом году пресс-кон-
ференции. По его мнению, они адекватны 
нынешней эпидситуации.

Сводки последних дней говорят о ее 
стабилизации, однако заместитель ру-
ководителя краевого управления Роспо-
требнадзора Ульяна Калинина говорит о 
ней с осторожностью:

– Количество обращений в поликли-
ники в каникулы и впрямь несколько 
снизилось по сравнению с буднями, но 
истинное ли это снижение заболеваемо-
сти, покажет первая рабочая неделя. Люди 

вернулись с отдыха, многие – из-за рубежа, 
дети приступили к занятиям. Мы гото-
вы к ожидаемому всплеску 20–30%. Это 
стандартная ситуация, она повторяется 
всякий раз после каникул.

����� �� ������
Итак, четвертая волна ковида идет на 

убыль. Придет ли ей на смену пятая, тот са-
мый «Омикрон», что проник практически 
на все континенты? Как сообщила Ульяна 
Калинина, в нашем регионе по-прежнему 
доминирует «Дельта», «Омикрона» на Алтае 
пока нет, но первые случаи заражения 

новым штаммом в Сибири уже зафиксиро-
ваны. И поскольку вероятность его насту-
пления высока, медицина края готовится 
отразить и эту атаку: есть необходимый 
запас препаратов и 30-процентный про-
фицит коечного фонда ковидных госпи-
талей (всего в регионе развернуто 2755 
коек, с подключением к кислороду – 2641, 
с ИВЛ – 356). Плюс при необходимости 
будет усилено амбулаторное звено – шта-
ты кол-центров, объемы тестирования и 
иных видов диагностики. Все остальное, 
как-то: меры профилактики, вакцинация 
– по-прежнему зависит от нас с вами.

(Окончание на 3 стр.)

Праздники прошли для врачей буднично.
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СПРАВКА
В крае 192 боенских предприятия, из них 56 являются 
убойными пунктами внутрихозяйственного значения, 
136 предприятий занимаются убоем животных и реа-
лизацией мяса и мясопродуктов, из них 81 предприятие 
оказывает услуги населению по доставке и убою жи-
вотных. Загруженность боенских предприятий состав-
ляет 40% от их производственной мощности.

Никто не отслеживает
Предприниматель, открыв-

ший убойный пункт в про-
шлом году в Елунино Павлов-
ского района, Валерий Чернов 
говорит:

– Клиенты к нам в очередь 
не стоят. Из Ребрихинского 
района только один человек 
привозил свиней. Получается, 
там никто не держит скот и не 
ест мясо. С Шелаболихи сдава-
ли баранов. С Топчихи вообще 
никого не было. Скорее всего, 
люди, выращивающие скот на 
личном подворье, пристраивают 
мясо как могут. У перекупщиков 
есть поговорка «Город всё съест». 
«Авито» пестрит объявлениями 
о продаже домашнего мяса. Я не 
знаю, кто это должен отслежи-
вать, но определенно должен, раз 
закон по убою скота ужесточили. 
Получается, мы говорим о том, 
что ящур нельзя допускать, а 
левое мясо никто не отслежи-
вает, – возмущается Валерий.

Предприниматель также 
отметил, что больше всего на 
новые правила жалуются пере-
купщики. Но он этим жалобам 
не доверяет, обвиняя посред-
ников в росте цен.

– За к у поч на я цена на 
свинину выросла со 180 до 
250 рублей, а на базаре она 
уже стоит 400 рублей. Убытки 
несет народ, который в городе 
это мясо покупает. Задранные 
цены продавцы и перекупщи-
ки, например, из Павловско-
го и Ребрихинского районов 
объясняют тем, что стоимость 
убоя скота подскочила до 4 ты-
сяч рублей за голову. Это об-
ман. На самом деле затраты не 
превышают 2000 рублей.

У Валерия Чернова тоже 
личное подсобное хозяйство, 
он разводит свиней. И другого 
выхода, как следовать новому 
законодательству, не видит.

– Мы открыли убойный 
пункт на месте бывшего кол-
хозного, потратив на стро-
ительство около 900 тысяч 
рублей, но когда это окупится, 

непонятно. Чтобы увеличить 
прибыль от убойного пун-
кта, решили закупать скот у 
населения, а не ждать, когда 
частники сами к нам приедут. 
Наше мясо охотно будут брать 
продавцы с рынка, – сказал он.

Хорошие примеры
Справедливости ради нуж-

но заметить, что не во всех 
районах картина такая, как 
в Павловском и Ребрихин-
ском.

Вот что говорит предпри-
ниматель из Усть-Калманки 

Владимир Смирнов (ИП «Агро-
стиль»):

– Я открыл убойный пункт 
весной 2021 года. Конечно, 
он требует вложений, но это 
удобнее и для нас, и для насе-
ления. Теперь мясо чистое, на 
рынках не нарадуются. Раньше 
мы приезжали, забивали жи-
вотное возле стайки у хозяев. 
Сейчас мы забираем скот у на-
селения, за доставку не берем 
платы. Дефицита мяса нет, его 
в декабре, в январе поменьше 
просто везут.

Житель села Чарышско-
го Усть-Калманского района 
Виктор Титивалов держит свое 
хозяйство. Часть скота сбывает 
на продажу.

– У меня три коровы, те-
лята, да свиней немного. Лет 
10 скот держу. Это не основной 
заработок. Конечно, доход не-
большой, но все-таки постоян-
ный. Совсем ничего не держать 
тоже плохо. Новый закон меня 
устраивает. Стало удобнее. 
Раньше шкуры, кишки надо 
было после забоя скота куда-то 
девать, а сейчас их забирают, 
я приехал на убойный пункт, 
увидел, сколько на весах за-
вешали, деньги получил – и 
все. За убой одной головы ско-
та так же берут, как и раньше, 
800 рублей, – отметил хозяин 
подворья.

Что будет дальше? Привы-
кнет ли потребитель к ценам, 
а предприниматели и селяне 
к новому закону? Время покажет. 
Возможно, рынок тоже перейдет 
на цифровую платформу.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  РЫНОК 

  ПАНОРАМА .
«Станкач» растёт  

и развивается
АО «ХК «Барнаульский станкостроительный завод» 

завершил 2021 год с ростом производства к уровню 
предыдущего года, отметили в Министерстве про-
мышленности и энергетики Алтайского края.

Холдинг направил 172 млн рублей на развитие произ-
водства. В частности, 65 млн пошли на создание участков 
термохимии и вырубки Барнаульского патронного завода 
(БПЗ). В первом квартале там начнется монтаж обору-
дования. Модернизация позволит расширить объемы 
производства, улучшить условия труда.

За прошлый год БПЗ расширил линейку спортивно- 
охотничьих патронов для российского и зарубежных 
рынков. К уже известным за границей боеприпасам 
Grendel, 300AAC в 2021 году присоединился новый спор-
тивно-охотничий патрон калибра 6,5 Creedmoor.

В свою очередь входящее в холдинг ООО «Термоблок» 
в 2021 году наладило серийное производство тепловых 
пунктов. На предприятии внедрили пластинчатый те-
плообменник с условным диаметром прохода 200–250 мм. 
У «Термоблока» в нашей стране нет конкурентов в этом 
сегменте теплообменного оборудования. В планах – 
разработка конструкторской документации и техноло-
гической оснастки для теплообменника ДУ 40–50 мм.

Около 80 миллионов рублей вложено в освоение новой 
для холдинга продукции – металлических многогранных 
опор освещения на ООО «Станкостальконструкция». 
Производственная мощность нового предприятия – 
4000 опор в год. Продукция проходит лицензирование, 
в этом году предприятие начнет реализацию новых 
опор освещения.

Пупырчатых станет больше
В два раза больше огурцов будут выращивать зимой 

в тепличном хозяйстве, находящемся в селе Старобе-
локуриха Алтайского района.

Как сообщили «Вести Алтай», там провели реконструк-
цию комплекса и собираются продолжить модернизацию, 
чтобы в зимние месяцы собирать еще и урожай томатов.

На площади больше гектара выращивают зелень 
и огурцы по 3,5 тонны в месяц. А теперь будет еще больше, 
посчитали агрономы. Под конец года удалось увеличить 
площадь посадки этого овоща почти в два раза.

Пупырчатые огурчики хорошо продаются в магазинах 
премиум-класса. Ассортимент зелени тут пополнили 
шпинат, руккола, базилик, лук и укроп! Все это срывают 
и продают в алтайских магазинах ежемесячно по полторы 
тонны! А вот томаты начинают считать лишь по весне.

Чтобы выращивать томаты круглый год, теплицы 
нужно оборудовать дополнительным автоматическим 
светом. Такой установлен на огуречных плантациях. 
И это следующие планы тепличного комплекса. А пока 
готовятся собирать богатый урожай зеленого овоща.

Отметим, что сооружения в Старобелокурихе раньше 
входили в структуру принадлежащего Алтайскому краю 
тепличного комплекса «Индустриальный», который 
в 2019 году обанкротился и был выкуплен новосибир-
ской компанией «ТК «Толмачевский». Теперь теплицами 
управляет ООО «Фарен».

Евгений ШУМИЛОВ

Не поезд, а «Ласточка»
«Когда в Алтайском крае будет ходить скорый 

поезд «Ласточка»? Помнится, еще в 2019 году на 
нем железнодорожники катали краевое началь-
ство из Барнаула в Новосибирск, но так все дело 
и заглохло.

Виталий Малков, г. Барнаул».

«Нужно проявлять большую активность железнодорож-
никам, а с нашей стороны все готово, – отвечает заместитель 
министра транспорта Алтайского Дмитрий Коровин. – Есть 
гарантии обоих губернаторов в финансировании, составле-
но расписание поездов. Но завод, который, вроде бы, может 
выпускать 360 вагонов, не готов пока взять заказ».

По информации замминистра, РЖД для обслуживания 
«Ласточек» в Сибири предлагает провести модернизацию 
омского депо – увеличить там ремонтные стойла.

Краевые власти просят три поезда. Два встречных, двига-
ющихся между Барнаулом и Новосибирском,  и один – между 
Барнаулом и Тягуном, через Заринск.

Дмитрий Коровин объяснил, что в Новосибирской области 
электрички работают на постоянном токе, а в Алтайском крае 
на переменном. Поэтому пассажирам из краевой столицы при-
ходится пересаживаться в Черепаново, что занимает много 
времени. У «Ласточки» же двойное питание, достаточно пере-
ключить рубильник – и один поезд едет прямо до Новосибирска.

«Ласточка» создана компанией «Уральские локомотивы» 
на основе платформы Siemens Desiro для РЖД. Она состоит 
из 5 вагонов,  Поезд может передвигаться со скоростью до 
160 км/ч в зависимости от условий и состояния путей, так 
что расстояние между столицами регионов с несколькими 
остановками легко может преодолевать за 2 часа.

Евгений ШУМИЛОВ

За три года IT-компания из 
Барнаула Estesis научила ис-
кусственный интеллект 
(ИИ) распознавать предме-
ты и определять личность 
человека по голосу. Сегодня 
к разработчикам обраща-
ются клиенты из Европы, 
Америки и Азии, а продук-
ция компании отмечалась 
на краевом, федеральном 
и даже мировом уровне.

Неклассическое 
 программирование

Компания Estesis создавалась 
еще в 2019 году. Первым делом для 
качественного машинного обучения 
предприятию потребовались большие 
вычислительные мощности. С этим 
помогла крупная технологическая 
фирма из США Nvidia. Почти сразу 
после открытия IT-предприятия раз-
работчики из Барнаула попали в меж-
дународную программу поддержки 
инновационных стартапов и полу-
чили порядка 25 тысяч долларов для 
аренды серверов, на которых начали 
развивать нейронные сети. Сегодня 
программы барнаульских разработ-
чиков умеют не только следовать 
простым алгоритмам, но и видеть, 
слышать, а также обучаться, а сред-
ства на необходимые компьютерные 
мощности уже закладываются в сто-
имость проекта.

Генеральный директор компании 
Яков Филин признается, что пока 
личные разработки приносят не так 
много денег, потому что в прорыв-
ные инновации сначала нужно влить 
немало средств, только после этого 
они выстреливают. Но уже пройде-
на стадия, когда предприятие жило 
почти без прибыли и развивалось за 
свой счет.

– Мы работаем в области искус-
ственного интеллекта. Это неклас-
сический вид программирования. 
Благодаря нашей системе платформа 
может распознавать человека по го-
лосу, способна перевести речь в текст 
или определить, что изображено на 
фотографии, – объясняет Филин. – 
Может показаться, что это что-то 

сложное, но для нас это простая ма-
тематика и анализ данных.

Достаточно  
одного взгляда

Главная цель работы IT-фирмы – 
автоматизировать привычные процес-
сы, тем самым упростить не только 
быт, но и работу. Например, один из 
недавних проектов был связан с ав-
томатической генераций субтитров 
к песням. База аудиозаписей состояла 
из 2,5 миллионов треков и расшифро-
вок к ним. Искусственный интеллект 
при помощи распознавания голоса 
сопоставлял данные и добавлял текст 
к композиции. Обрабатывать настоль-
ко огромный объем данных вручную 
слишком трудоемко, а правильно за-
программированный ИИ без труда 
справляется с такой задачей.

Одно из основных направлений 

разработок – компьютерное зрение. 
Созданный компанией терминал по-
зволяет без участия кассира опреде-
лять блюдо на подносе, рассчитать их 
стоимость и принять оплату за обед. 
Пока это пилотный проект, машина 
все еще обучается, но несколько таких 
аппаратов в прошлом году уже были 
установлены в столовых на барнауль-
ских предприятиях.

– Наши бизнес-партнеры произ-
водят терминалы, а мы встраиваем 
туда софт. Представляем не просто 
сканер еды, а целое цифровое реше-
ние, – подчеркивает гендиректор 
компании. – Например, кассирам 
в некоторых супермаркетах наш «глаз» 
помогает: моментально распознает 
весовой продукт. Достаточно просто 
поднести товар к «считывателю» – 
и программа сразу поймет, что пе-
ред ней находятся именно яблоки 
и именно марки «Голден».

Филин добавил, что компьютерное 
зрение – перспективное направление 
работы и сканеры уже неплохо себя 
зарекомендовали. После тестирова-
ния инновационная разработка будет 
появляться и в других заведениях, 
а их производством будет заниматься 
отдельная бизнес-единица.

Тонкии�  слух
Программисты учат нейросеть не 

только видеть, но и слышать. Голо-
совые технологии уже давно исполь-

зуются в кол-центрах, при наборе 
текста и даже для разблокировки 
смартфона. Главное в этом направ-
лении – безопасность, потому как 
сложнее всего определить, что в банк 
позвонил именно клиент, а не злоу-
мышленник.

– Человек может находиться в раз-
ных акустических окружениях, напри-
мер, ехать в машине, говорить с разной 
интонацией, на разных языках. Наша 
задача – нивелировать эту особенность 
и не дать нейросети запутаться, – 
объясняет предприниматель.

Для безопасности пользователей 
в каждой сфере порог вхождения на-
страивается индивидуально. В фи-
нансовых компаниях важнее всего 
не пустить в систему мошенника. 
В этом случае совпадение голоса 
должно быть максимальным. «Луч-
ше немного «покошмарить» клиента, 
заставляя его по нескольку раз по-
вторять определенную фразу, чем 
дать злоумышленнику доступ к его 
счету», – констатирует Филин.

Такая же программа используется 
при подсчете эфирного времени на 
телевидении, по голосу определяя, 
сколько времени в кадре провел 
тот или иной человек. Но для таких 
функций устанавливается больший 
порог принятий, потому что это не 
такая опасная сфера. И если нейро-
сеть спутает чьи-то тембры, ничего 
страшного не произойдет.

– Мы представляли программу 
на международных конкурсах. По 
итогам вошли в десятку лучших 
мировых команд по точности рас-
познавания. Вероятность ошибки 
составляет менее двух процентов, но 
эту погрешность можно устранить, 
правильно настроив порядок досту-
па. Технология уже внедрена в один 
из крупных российских банков, но, 
согласно договору, мы еще не можем 
называть его.

Влад ГЕРАСИМОВ  
(фото автора)

  ТЕХНОЛОГИИ .

  «АП»–ИНФО .

По словам, по глазам, по голосу

«Город всё съест»

СПРАВКА
Специалисты Estesis реализовали более 15 проектов в областях ком-
пьютерного зрения, речевых технологий и анализа текстов. Ком-
пания работает с заказчиками из США, Китая, Тайваня, Сингапура, 
Эстонии, Италии, Великобритании и, конечно, России.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

*Индекс уверенности потребителя – индикатор, разработанный для измерения потребительской уверенности, опреде-
ленной как степень оптимизма относительно состояния экономики, который население выражает через свое потребление 
и сбережение.

Представляет собой разность между суммой долей (в процентах) положительных ответов и суммой долей отрицательных 
ответов. Отрицательное значение индекса говорит о превалировании в ответах пессимистических настроений.

Искусно создавая искусственный интеллект.

Убой скота на частных подворьях запрещен, если мясо идет на продажу.

Индекс уверенности потребителя*

Значение индекса в зависимости  
от возрастной группы
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СПРАВКА
Прокурором Алтайского края Антон Герман 

был назначен в июле прошлого года.  До этого за-
нимал различные должности в Омской области, 
затем на Сахалине, где был последние несколько 
лет заместителем областного прокурора.  
В прокуратуре работает с 2000 года, сразу 
после окончания Омской академии МВД РФ.

Здесь имеется все необходимое.

Восстановить права людей

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ГОСТЬ НОМЕРА .

В шаговой доступности

В Новосклюихе построен новый модульный ФАП.

В селе Новосклюиха Рубцовского района открылся 
современный модульный фельдшерско-акушерский 
пункт. Он построен по программе модернизации 
здравоохранения Алтайского края и обошелся 
региональному бюджету в 5,2 млн рублей.

В���� ������
Новосклюиха – село не-

большое: 550 жителей, из них 
105 детей. Рано или поздно 
за первичной медицинской 
помощью приходилось обра-
щаться всем. Один простыл, 
у другого давление подскочи-
ло, третьему надо прививку 
сделать. Дорогу в прежний 
ФАП жители знали хорошо 
и не могли не заметить, как 
он ветшал год от года.

Пункт располагался в част-
ном шлаколитом доме, постро-
енном в 1970-х. Со временем 
там становилось все холоднее 
и неуютнее. Персонал заши-
вал щели картоном, подкра-
шивал стены, но уже и краска 
не держалась. Руководство 
района и ЦРБ рассматривало 
возможность перевести его в 
другую половину дома, но там 
тоже все было обшарпанным.

Неудивительно, что в Но-
восклюихе новый ФАП стал 
жизненной необходимостью. 
В 2021 году по решению ре-
гионального Минздрава 
объект включили в краевую 
программу.

В��̈ ��� ������
Аккуратное модульное 

здание радует глаз. Поставле-
но ограждение, сделан удоб-
ный подъезд. Торжествен-
ное открытие состоялось 
в последние дни уходящего 
года – настоящий новогод-
ний подарок сельчанам!

Заведующая фельдшер-
ско-акушерским пунктом 
Любовь Лопатина на правах 
хозяйки показывает, чем 
он оснащен. Оборудование 
стандартное, но главное, что 
новое. Имеются тонометр, 
глюкометр, электрокарди-
ограф, набор для трахеото-
мии, дефибриллятор, кото-
рый поможет при остановке 
сердца. Кстати, этот аппарат 
буквально вернул к жизни 
трех жителей района, так 
что на ФАПах он не для га-
лочки, особенно если учесть 
отдаленность многих сел 
от ЦРБ. Есть термоодеяло, 
шины. Не надо искать пал-
ки и привязывать их при 
переломах, как приходилось 
делать раньше. Благодаря 
помощи сельсовета приобре-
тены мебель и компьютер. 
Сотрудникам и пациентам 
здесь тепло, светло и ком-
фортно.

��� �����̈�
По мнению заведующей, 

открытие повлияет на ситу-
ацию со здравоохранением 
в Новосклюихе. Здесь органи-
зуют полноценную диспансе-
ризацию населения. Прово-
дить забор крови, проверять 
уровень сахара, холестерина, 
делать кардиограмму можно 
на месте, пациенту не надо 
ехать в городскую поликли-
нику. По-прежнему будет 
оказываться квалифициро-
ванная первая неотложная 

помощь, будут наблюдаться 
беременные женщины. Есть 
вакцины от гриппа и ковида. 
Население записывается – 
и фельдшер дает заявку в ЦРБ. 
Детей прививают согласно ка-
лендарю прививок. По необ-
ходимости в ФАП приезжают 
специалисты из ЦРБ.

Еще одно приятное собы-
тие: по штатному расписанию 
дали ставку фельдшера. Те-
перь здесь ждут нового со-
трудника.

������ �������!
Жители села очень до-

вольны, что будут обслужи-
ваться в комфортных услови-
ях, да и медикам не придется 
сидеть в валенках. У Та-
тьяны Рощупкиной отец –
инвалид без обеих ног. Ему 
часто нужна квалифици-
рованная медицинская по-
мощь, и фельдшер приходит 
по первому звонку.

– Поменьше вам больных 
и поменьше вызовов, особен-
но ночных, – пожелала она 
сотрудникам ФАПа.

Глава района Пётр Афа-
насьев всегда переживает за 

здравоохранение, хоть оно 
и передано на краевой уро-
вень. Поэтому он искренне рад 
за жителей Новосклюихи, по-
лучивших современный ФАП, 
и пожелал им приходить сюда 
только для профилактики 
и консультаций и меньше 
болеть.

П����������
Главный врач ЦРБ Людми-

ла Кравцова подчеркнула, что 
Рубцовский район на одном из 
первых мест по организации 
модульных ФАПов. Год назад 
такой появился в Новоалек-
сандровке, сейчас в Новосклю-
ихе. Жизнь и медобслужива-
ние на селе улучшаются.

– У нас есть планы по 
строительству новых ФАПов. 
В 2022 году появится в Тишин-
ке и, возможно, в Зелёной Ду-
браве, – поделилась она. – Но 
в районе 51 населенный 
пункт, 25 ФАПов, большин-
ство из которых нуждаются 
в замене. Хочется, чтобы от-
крывалось не по одному в год.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ
 (фото автора)

Глава района Пётр Афанасьев и главврач Рубцовской ЦРБ 
Людмила Кравцова на открытии.

  ИТОГИ .

Извещение о месте и порядке ознакомления  
с проектом межевания земельных участков

Заказчик работ по подготовке проекта межевания: Шевченко 
Марина Сергеевна, 659100, Алтайский край, г. Заринск, ул. 25 Пар-
тсъезда, д. 14, к. 1, кв. 55, тел. 8-963-523-8693.

Проект межевания земельного участка подготовил кадастро-
вый инженер Швебель Валерий Фёдорович, Алтайский край, г. За-
ринск, ул. Крупской, 15-1, адрес электронной почты: 79609400588@
yandex.ru, тел. 8-960-940-0588. 

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:25:010107:1658, Российская Федерация, Алтайский край, Кыт-
мановский район, в границах территории Сунгайского сельсове-
та, в 6,7 км от села Сунгай по направлению на северо-запад.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а также 
направить предложения о его доработке можно в течение 30 дней со 
дня опубликования извещения по адресу: 659100, Алтайский край, 
г. Заринск, пр. Строителей, 18, оф. 309/1. По этому же адресу прини-
маются обоснованные возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого земельного участка.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

ПРОДАЮ

Квартиры
Студию в г. Новоалтайске (ж/к «Облака», 

цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.
Студию (12 кв. м, после ремонта, с/у,  

мебель, рядом с центром, 900 тыс. руб.).  
Тел. 8-913-216-1166.

2-комн. в р. п. Тальменка Тальменско-
го района, ул. Парковая (1-й этаж, теп- 
лая, светлая, 22 кв. м, баня, сарай, есть 
туалет на участке, участок 1,5 сотки).  
Тел. 8-960-942-1192.

Студию в центре Черепаново (32 кв. м,  
кирпичн., пластиковые окна, металли-
ческая дверь, новая сантехника, бла-
гоустроенный двор, имеется сарай).  
Тел. 8-960-955-9465.

2-комн. в 2-квартирном доме в цен-
тре с. Усть-Чарышска я Пристань.  
Тел. 8-906-968-9448.

Дома
В с. Паутово Петропавловского райо-

на (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пла-
стиковые окна, гараж, баня, постройки, 
плодоносящий сад). Тел. 8-962-807-6661.

Оборудование
Токарный станок 1К62, 16К20, свер-

лильный Н–135 ДИП-300. Тел. 8-903-
911-7751.

Автотранспорт,  
автопринадлежности

Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.

Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» (б/у). 
Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Домашний мини-стадион (на данном 

тренажере можно выполнять 14 все-
возможных упражнений, бег, велоси-
пед и пр., торг). Тел.: 8-913-229-3138,  
56-30-48.

Кресло-коляски Otto Bock (для взрос-
лых, прогулочная и для дома, в отлич-
ном состоянии, недорого). Тел. 8-903-
947-8897.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки кошку-мыше-

ловку (черно-белый окрас, стерилизо-
вана). Тел. 8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки молодого ко-
та-мышелова, окрас дымчатый, воз-
раст 6 месяцев, очень красивый и пуши-
стый, к туалету приучен. Тел.: 44-88-86, 
8-913-087-5254.

Отдам в добрые руки щенков от улич-
ной собаки (мальчик, девочка, возраст  
2 месяца, район парка «Юбилейный»).  
Тел. 8-913-247-1834 (Татьяна).

Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.

Отдам в добрые руки котят от кош-
ки-мышеловки в г. Барнауле (мальчик 
и девочка, возраст 4 месяца, бело-чер-
ный и тигровый, к туалету приучены). 
Тел. 8-962-803-2795.

По семейным обстоятельствам от-
дам молодых кошек (стерилизованных, 
трехцветный и дымчатый окрас), чер-
ного котенка (девочка, 3 месяца). Ко 
всему приучены. Возможна доставка. 
Тел. 8-963-509-5772.

Отдам в добрые руки сторожевую ов-
чарку по кличке Мухтар (г. Барнаул, 
взрослый). Тел. 8-962-803-2795.

Как назвали в свое время 
прокуратуру оком госу-
даревым, так и по сей 
день ведомство стоит на 
страже законных инте-
ресов людей. О том, как 
работникам ведомства 
удается решать самые 
«болевые» вопросы в на-
шем регионе, мы сегодня 
беседуем с прокурором 
Алтайского края Анто-
ном Германом.

О���������� �������
– Антон Андреевич, про-
шло уже более полугода, 
как вы возглавили проку-
ратуру Алтайского края. 
Совпали ли ожидания 
и реальность?

– Специфика нашего региона 
состоит в высоком удельном 
весе сельского населения, боль-
шом числе муниципальных 
районов, сельских поселений. 
Отсюда и проблемы в разных 
сферах. Это состояние дорог 
и дорожной инфраструктуры, 
транспортная доступность, 
в том числе к объектам здра-
воохранения и образования.

Остро стоят вопросы обе-
спечения жильем детей-си-
рот, переселения из ветхого 
и аварийного жилья. В своих 
обращениях люди поднима-
ют проблемы капитального 
ремонта многоквартирных 
домов, обеспечения комму-
нальными услугами. Пока не до 
конца решены вопросы соблю-
дения трудовых прав работни-
ков некоторых предприятий, 
лекарственного обеспечения 
и другие. Все это требует еже-
дневного внимания.

– Какие результаты вы 
считаете своей победой 
в деле  улучшения состо-
яния законности в крае?

– Работа по усилению и со-
вершенствованию прокурор-
ского надзора продолжается, 
это постоянный процесс. Мы 
видим изменения к лучшему по 
многим параметрам. В прошед-
шем году удалось существен-
но снизить задолженность по 
заработной плате. Благодаря 
прокурорскому вмешательству 
3000 граждан получили свыше 
130 миллионов рублей, которые 
им не выплатили вовремя ра-
ботодатели.

Почти 1000 дольщиков 
получили ключи от квартир 
в новостройках. По мерам 
прокурорского реагирования 
111 человек, живших в аварий-
ных домах в далеко не лучших 
условиях, смогли полностью ре-
шить свой жилищный вопрос.

Очень острая тема – обе-
спечение жильем детей-си-
рот. По итогам 2020 года 
поря дка 800 ми л лионов 
рублей, выделенных феде-
ральным бюджетом, остались 
неосвоенными. Завершено 
расследование уголовного 
дела в отношении чиновника 
Регионального жилищного 
управления. Сейчас дело 
рассматривает суд.

Были дополнительно про-
работаны механизмы обеспе-
чения прав детей-сирот на 
жилье, внесены изменения 
в региональное законодатель-
ство по выдаче сертификатов. 
По нашей инициативе расши-
рена категория, в которую во-
шли два критерия – достижение 
23 лет и социальная адаптация – 
готовность к самостоятельной 
жизни. Сегодня закон заработал. 
117 сертификатов дети-сироты 
уже получили, занимаются при-
обретением жилья.

Мы отходим от сухих цифр. 
Главное, это реальное восстанов-
ление нарушенных прав. Если 
результат есть, значит,  мы пра-
вильно прилагали свои усилия.

– Еще одной «болевой 
точкой» стали дистан-
ционные мошенничества. 
Какие здесь прокуратура 
принимает меры?

– Мы сосредоточили усилия 
на профилактике. Созданный 
прокуратурой видеоматериал, 
раскрывающий основные схе-
мы мошенничества, трансли-
ровался и распространялся во 
всех общественных местах, 
транспорте и МФЦ. Его повто-
рили более 700 тысяч раз. И 
пока удалось стабилизировать 
обстановку. В прошлом году мы 
видели динамику роста таких 
преступлений на 70%. Теперь 
процент роста составил 2,6.

Сейчас стоит задача – повы-
сить качество профилактики. 
Необходимо довести информа-
цию в понятном, доступном 
формате и сформировать такой 
стереотип поведения, чтобы 
человек гарантированно не 
попался на уловку мошенни-
ка. Каждый должен понимать, 
каким образом не стать потер-
певшим.

О��������� 
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– Иногда люди не верят 
в то, что прокуратура 
им может помочь. Как вы 
считаете, почему?

– Мне сложно об этом судить. 
Только в прошедшем году мы 
добились реального восстанов-
ления права более 11 тысяч че-
ловек. Причем это были самые 
разные вопросы. И не всегда 

к нам обращались напрямую. 
О некоторых проблемах мы 
узнаем из СМИ или социаль-
ных сетей. Например, в дека-
бре поступила информация по 
Косихинскому району о том, что 
холодно в детском саду одного 
из сел. Родители сообщили, что 
их вопрос не решается в течение 
уже пяти лет. Провели проверку. 
После нашего вмешательства 
ситуация поменялась. В детских 
группах стала поддерживать-
ся комфортная температура. 
И к этой теме мы будем перио-
дически возвращаться. Только 
когда увидим, что проблема 
полностью решена, снимем 
с контроля.

Такое оперативное реаги-
рование позволяет восстанав-
ливать права людей, а также 
показывать реальные примеры 
эффективности нашей работы. 
Чтобы в следующий раз человек 
не подумал: зачем, мол, я пойду, 
все равно меня никто не при-
мет, с проблемой не разберутся. 
Это не так. Если есть наруше-
ние закона, особенно, когда оно 
касается социально уязвимых 
категорий населения, тех, кто 
находится в сложной жизнен-
ной ситуации, требует особой 
заботы и внимания со стороны 
государства, прокуроры разбе-
рутся и примут необходимые 
меры.

В продолжение поднятой 
вами темы хочу сказать, что 
прокуратура добилась удовлет-
ворения исковых заявлений по 
обращению в доход государства 
имущества, приобретенного 
двумя бывшими уже депута-
тами на неподтвержденные 
доходы. Общая сумма, подле-
жащая взысканию, превысила 
68 миллионов рублей. Причем 
по закону эти деньги зачисля-
ются в Пенсионный фонд РФ.

Т�, ��� ��������
– Вы уже говорили, что 
коллектив в прокуратуре 
очень профессиональный. 
Может быть, кого-то 
особо отметите?

– У нас работают высокопро-
фессиональные сотрудники. Но 
хвалить кого-то отдельно, не 
буду. Это достижения именно 
всего коллектива. К празднику 
поощрены генеральным про-
курором РФ более 70 человек, 
отмечены наши ветераны и пен-
сионеры. Им отдельное спасибо. 
Они передают профессиональ-
ный опыт молодым, участвуют 
во всех наших знаковых меро-
приятиях. И мы будем продол-
жать эти традиции.

Беседовала 
Тамара ЛОГИНОВА

Дмитрий Попов и Ульяна Калинина признали: уровень 
вакцинации в Алтайском крае отстает от среднероссийского. 
Между тем регион готов к приему детской вакцины, закуплено 
дополнительное холодильное оборудование, термоконтейнеры. 
В ближайшее время препарат ждут в субъектах страны. Важно: 
вакцинация начнется с подростков, она будет организована 
и в детских поликлиниках, и в учреждениях образования, 
разрешение родителей или лиц, их заменяющих, обязательно.

В 2021 году, несмотря на сложную эпидемиологическую 
обстановку, ни на день не прекращалась плановая помощь 
людям с хроническими заболеваниями и постковидными ос-
ложнениями – сердечно-сосудистыми, эндокринными и т. д.
Более того, спустя полтора с лишним года горбольница 
№ 5 Барнаула, весь период эпидемии работающая как базовый 
краевой ковидный госпиталь, готова к открытию «чистых» 
профильных отделений – челюстно-лицевой и торакальной 
хирургии. О преждевременности такого шага речь не идет, 
риски попадания инфекции в «чистые» зоны исключены, так 
как потоки медперсонала, работающего в ковидном госпитале 
и вновь открываемых отделениях, не пересекаются.

Г����, ������̈�, ������
По данным ГИБДД Алтайского края, за первую декаду января 

2022 года на дорогах региона произошло 52 ДТП, в них погибли 
7 человек, 76 были травмированы, включая 15 несовершенно-
летних.

В целом же за медицинской помощью по поводу травм обра-
тились 4958 жителей края. Среди них и те, кто неудачно упал 
на льду, скатился с горки и т. д.

Дмитрий Попов рассказал, почему в некоторых случаях бри-
гада скорой помощи вызывает на подмогу сотрудников МЧС. 
Во-первых, скоропомощные экипажи укомплектованы женщи-
нами, и не всегда им по силам донести больного до машины 
на носилках. А во-вторых, характер некоторых травм требует 
особых условий безопасной эвакуации, специального снаряже-
ния и оборудования, навыков, которыми владеют спасатели 
МЧС. Такое сотрудничество медики планируют расширять.

«Это была тройная нагрузка и серьезнейший вызов системе 
здравоохранения региона, на который мы ответили достойно», – 
так оценил министр Попов итоги года, уже ушедшего в историю.

П�� ��������
В Барнауле на новогодних каникулах задержали 58 нетрез-

вых водителей.
По вине автомобилистов подшофе два человека получили 

травмы в двух ДТП. Из 58 задержанных водителей 10 человек 
повторно сели за руль нетрезвыми. За это правоохранители 
составили на них документы по статье 264.1 УК РФ, сообщает 
пресс-служба ОГИБДД Барнаула. Максимальное наказание нару-
шителям, которые повторно попались за рулем под градусом, –
лишение свободы на 2 года.

В ведомстве уточняют, что всего на дорогах Барнаула за первые 
девять дней 2022 года произошло 15 дорожно-транспортных 
происшествий. 21 человек травмирован, из них 4 несовершен-
нолетних. Большая часть ДТП была связана со столкновением 
транспорта и наездами на пешеходов.

П�����, ������, ЧП
В ночь со 2 на 3 января в Барнауле на улице Профинтерна 

произошло возгорание в трехэтажном жилом доме. Из опасной 
зоны вывели 15 человек, из них двое детей. В МЧС отметили, 
что открытое горение оперативно ликвидировали. Никто не 
пострадал.

В ночь на Рождество произошло возгорание в здании шино-
монтажа на улице Ядринцева в Барнауле. Сооружение пылало 
открытым огнем. На месте работали сотрудники МЧС.

3 января на Лебедином озере в Алтайском крае туристы про-
валились под лед. Видео с места происшествия опубликовали 
в местных соцсетях. Свидетели инцидента оказали помощь 
бедолагам. В месте, где лед не выдержал веса людей, глубина 
оказалась около 2 метров. К счастью, обошлось без жертв. Про-
валившиеся попали в ловушку из-за того, что попытались без 
билетов обойти очередь по льду озера.

4 января на улице Горького в Бийске произошло смертельное 
ДТП. По информации правоохранителей, водитель междуго-
роднего автобуса сбил пешехода-женщину. Известно, что она 
переходила дорогу по нерегулируемому пешеходному переходу.

Днем 5 января в бассейне «Бригантина» санатория «Обские 
плёсы» обнаружили тело 12-летнего мальчика с признаками 
утопления. Его достали из бассейна, но он уже не подавал при-
знаков жизни. Следком по Алтайскому краю возбудил уголовное 
дело по факту смерти подростка.

Серьезное ДТП произошло днем 7 января в Барнауле на улице 
50 лет СССР. Водитель иномарки не справился с управлением 
и въехал в опору линии электропередачи. В результате бетон-
ный столб упал, электропровода оборвались, а автомобиль 
получил серьезные повреждения. Водитель также получил 
травмы, но был в сознании. Ему помогли встать и проводили 
в машину скорой помощи.

В этот же день на трассе в Шелаболихинском районе в жест-
ком ДТП столкнулись два автомобиля. В результате одна из 
пассажирок скончалась от травм уже в машине скорой помощи.

9 января на автодороге Павловск – Мамонтово произошло 
лобовое столкновение легковых автомобилей. В результате 
пострадали три человека. Они госпитализированы в Ребри-
хинскую больницу.

Тамара ПОПОВА,
Оксана ИСАКОВА,
Ксения ШИРЯЕВА

Каникулы 
неотложного режима
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КНИЖНАЯ ПОЛКА .  ТЕМА ДНЯ .

  У КАРТЫ ПОГОДЫ .

  ПО ПРОСЬБЕ ЧИТАТЕЛЕЙ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

  НУ НАДО ЖЕ! .

Достоевский 
в фаворе

В 2021 году в Алтайской краевой 
библиотеке им. В. Я. Шишкова под-
вели итоги работы в 2021 году.

Молодые люди от 14 до 35 лет соста-
вили более половины новых читателей. 
Треть посетителей Шишковки берут 
книги на дом. В течение года они сделали 
это 29 994 раза. В библиотеке отметили, 
что 17 203 издания читатели запросили 
через сервис «ЛитРес», доступ к которому 
у посетителей учреждения бесплатный.

В библиотеке составили традици-
онный рейтинг читательского интере-
са, включая бумажные, электронные 
и аудиокниги. Но в этот раз изучал-
ся исключительно спрос молодежи 
от 14 до 35 лет.

Т��-20
1. Фёдор Достоевский 
«Преступление и наказание».
2. Фредрик Бакман «Тревожные 
люди».
3. Джордж Оруэлл «1984» и Айн Рэнд 
«Атлант расправил плечи».
4. Лев Толстой «Война и мир» 
и Михаил Булгаков «Мастер и 
Маргарита».
5. Гузель Яхина «Зулейха открывает 
глаза».
6. Уолтер Тевис «Ход королевы».
7. Рэй Брэдбери «451 градус по 
Фаренгейту».
8. Дэниел Киз «Цветы для 
Элджернона».
9. Виктор Пелевин «Непобедимое 
солнце».
10. Стивен Кинг «Институт».
11.  Элизабет Гилберт «Город 
женщин».
12. Джейн Остин «Гордость и 
предубеждение» и Трумен Капоте 
«Завтрак у Тиффани».
13. Алекс Михаэлидес «Безмолвный 
пациент» и Майк Омер «Заживо в 
темноте».
14. Джоан Кэтлин Роулинг «Гарри 
Поттер» и Джон Рональд Руэл Толкин 
«Властелин колец».
15. Аркадий и Борис Стругацкие 
«Трудно быть богом».
16. Анджей Сапковский «Ведьмак».
17.  Вячеслав Шишков «Угрюм-река».
18. Фрэнк Герберт «Дюна».
19. Эрих Мария Ремарк 
«Триумфальная арка».
20. Борис Акунин «Просто Маса» и 
Марина Степнова «Сад».

Топ-20 прошлого года показывает 
устойчивость читательских интере-
сов: в нем, как и в прежние годы, при-
сутствуют Толстой и Булгаков, Кинг и 
Сапковский, Толкин и Роулинг, Стру-
гацкие, Акунин и Киз, Яхина и Оруэлл.

В библиотеке объяснили, почему 
Достоевский со средних позиций в 
рейтингах прошлых лет вышел на вер-
шину. В 2020 году отмечали 200-летие 
писателя. Своим читателям Шишковка 
предложила насыщенную программу, 
посвященную его произведениям и 
биографии. Именно поэтому так вырос 
интерес к его творчеству.

В Алтайском крае первый рейтинг 
читательского интереса составлен 
в 1895 году. Его сформировали сотруд-
ники городской общественной библи-
отеки, созданной Василием Штильке. 
С нее началась история Шишковки. 
В наше время традицию составления 
ежегодного рейтинга возобновили 
в 2015 году.

Ксения ШИРЯЕВА

В конце декабря мы всегда с не-
терпением ждем следующего 
года и надеемся на лучшее. Но вот 
он уже наступил. И что же? Как 
сложатся очередные 12 месяцев 
с точки зрения астрологии?

Астрологи по-разному оценивают 2022 
год. Одни считают, что мы наконец-то вы-
беремся из кризиса, другие рисуют до-
вольно мрачные перспективы. Ну а что 
же все-таки говорят звезды?

Вот уже долгое время (с 2020 года) идет 
вражда Сатурна и Урана. Сатурн отвечает 
за старое, а также за разного рода ограни-
чения, а Уран – за новое, прогрессивное. 
Первая планета сейчас в более сильной по-
зиции, и идет своеобразное перетягивание 
каната: кто кого. Отсюда нестабильность 
и жесткая борьба (в том числе и за власть, 
мировое господство). Особенно остро мы 
это почувствуем уже в этом месяце, а так-
же в феврале и осенью. Цены продолжат 
свой рост, не уйдет и пандемия. Весной 
экономика тоже будет в стадии колебания. 
К тому же будет немало периодов ретро-

планет (а они, как правило, склоняют к 
прошлому.

В январе ретроградны сразу две плане-
ты: Венера и Меркурий. Это значит, что 
новых знакомств пока лучше не затевать, 
а вот прежние чувства и отношения, с уче-
том пересмотра ошибок прошлого, можно 

и нужно возобновить. Но все должно быть 
строго и с серьезными взаимными обяза-
тельствами. В феврале все будут заняты 
экономическими вопросами, решением 
материальных задач. Все это начиная с 
4 февраля. С 23-го по 27-е нужно быть 
осторожнее. Брак в феврале возможен, 

но больше патриархального типа, когда 
муж – глава семьи, а жена – его помощ-
ница, и никак иначе. Никакого витания 
в облаках, только земные цели.

Март – месяц любви и единства. Это 
сначала, но позже (с 17-го по 24-е) нач-
нутся конфликты на финансовой почве, 

правда конец месяца все уладит. В прак-
тическом плане март не сулит выгоды, 
зато творчества хоть отбавляй. На этом 
поприще попробуют себя даже те, кто 
ранее себя в изящных искусствах и не 
видел.

В апреле все придет в движение: весна 
все-таки! Проснется тяга к перемене 
мест, вспыхнут романтические чув-
ства. Но активизируются и мошенники. 
С 26 апреля по 18 мая – коридор затме-
ний, что требует максимальной осторож-
ности, особенно в начинаниях (лучше 
их вообще отодвинуть).

В мае много новостей, но и ошибок, 
поскольку 16-го – лунное затмение, 
а Меркурий вновь ретрограден.

Июнь в целом неплох, особенно его 
вторая половина, а до этого – интеллек-
туальные затруднения.

Июль – тихий, спокойный месяц, 
когда тянет на отдых и домашнее об-
жорство.

А вот август снова даст прикурить. 
Повторится мощное напряжение планет.

Сентябрь заставит считать каждый 

рубль, быть меркантильнее. Тут уж не 
до любви и нежности, нужно искать 
что-то более выгодное.

В октябре вопросы партнерства, спра-
ведливости станут более важными. К 
информации желательно относиться 
более критично.

С 23 октября по 12 ноября снова кори-
дор затмений, а чувства кипят и плещут, 
трудно смотреть на мир реалистично и 
четко планировать. Впрочем, к концу 
ноября станет спокойнее.

Ну и, наконец, в декабре все мы будем 
очень заняты, готовясь к предстоящему 
празднику. Придется много трудиться, 
чтобы заработать на подарки. Распре-
делите силы и отбросьте то, что сейчас 
не потянуть, а то к очережному новому 
году придете вконец истощенными.

Итак, как вы поняли, наступивший 
2022 год обещает быть полосатым, как 
и шкура тигра. Но мы, вооруженные 
знанием и интуицией, сумеем обойти 
все ловушки и постараемся уберечься 
от возможных потерь.

Нина СТРЕЛЬЦОВА.

В тигровой шкуре

Хоккей, лыжи, футбол 
на снегу

В Барнауле все желающие могут бесплатно по-
сетить тренировки под руководством инструкто-
ров по хоккею, лыжам, футболу на снегу. Чтобы 
стать участником, достаточно прийти на одну из 
площадок в часы ее работы.

Это стало возможным благодаря проекту «Зимний 
дворовый инструктор», сообщают в пресс-службе 
мэрии Барнаула. В праздничные дни, например, 
в Октябрьском районе провели Рождественские 
соревнования по хоккею.

В рамках проекта в январе и феврале в Октябрь-
ском районе продолжают работу две площадки, 
где дети могут позаниматься футболом на снегу и 
хоккеем. Они расположены по адресам: ул. 40 лет 
Октября, 33а, и ул. Воровского, 110.

В Центральном районе по выходным проходят 
уличные тренировки на спортивной площадке 
школы № 95 (пос. Черницк, ул. Школьная, 18) и на 
лыжной базе АлтГТУ (ул. Кутузова, 12а).

В Ленинском районе дважды в неделю занятия 
проходят и на стадионе школы № 72 (ул. Научный 
городок, 38), в парке «Арлекино».

В Железнодорожном районе каждые субботу и 
воскресенье будут проходить тренировки на хок-
кейной площадке школы № 78 (пр. Коммунаров, 100).

С подробным графиком работы площадок можно 
ознакомиться на официальном сайте города.

Ксения ШИРЯЕВА

Рысь прыгнула 
на крышу

Таинственный зверь терроризирует жителей 
поселка в Бийске.

Животное, внешне похожее на рысь, появилось 
в поселке Молодёжном в Бийске. При этом стали 
пропадать домашние коты. Как пояснила местная 
жительница Бийскому ТВ, она и ее муж на днях 
увидели, как животное сидело на крыше соседско-
го дома. Сфотографировать зверя, к сожалению, 
у очевидцев не получилось – он слишком быстро 
спустился на землю.

Бийчане уверены – этот гость явно не домашняя 
кошка. Тем более рядом с поселком раскинулся лес, 
а охотоведы отмечают, что звери могут выходить 
к людям в поисках еды.

На территории региона подобные случаи уже 
были в этом году. Например, недавно в селе Рубцов-
ского района поймали рысь в одном из огородов. 
А местные жители уверяют, что видели еще не-
сколько хищников, и даже предполагают, где они 
устроили жилище.

Оксана ИСАКОВА

Праздники почти прошли, 
а это значит, что в скором 
времени елку придется раз-
рядить и убрать. Чтобы но-
вогодняя красавица принесла 
еще немного пользы, ее мож-
но сдать на переработку.

Часть собранных деревьев отдают 
животным на подкормку, обычно 
этого хватает до весны. Еловая хвоя 
является хорошим подспорьем для 
конюшен и конных клубов зимой. 
Лошади с удовольствием едят хвою и 
даже обгладывают кору стволов. Кро-
ме того, холдинг «Алтайлес» доста-
вит собранные елки на Павловский 
деревообрабатывающий комбинат, 
где их используют в технологическом 
процессе производства плит MDF.

Для экологичной переработки 
новогоднее деревце нужно привез-
ти на одну из точек сбора. Перед 
сдачей елку необходимо очистить 
от украшений и упаковки, чтобы 
они не затруднили переработку. Рас-
сказываем, где это можно сделать 
в Барнауле.

До 25 января в городе работают 
стационарные точки приема елок у 
обоих гипермаркетов «Леруа Мерлен». 
А 22 января в Барнауле пройдет акция 
по сбору новогодних деревьев. В этот 
день в районах города будут работать 
еще несколько точек сбора. С 11 до 
13 часов елочки примут у ТРЦ «Гул-
ливер Парк» – пр. Красноармейский, 
51а; на площади Октября в «Зелёном 
сквере», по адресу: ул. Балтийская, 
53, а также на площади Народной. 
C 11.30 до 13.30 елки будут собирать 
у ТРЦ «Огни».

К участию в акции приглашают 
ТСЖ Барнаула и управляющие ком-
пании. Им необходимо связаться с 
координаторами: Юлия, 89955085836; 
Херелмаа: 89132628173.

Сбор елок проводят некоммерче-
ская организация «Мусора.Больше.
Нет» и отдел по охране окружающей 
среды администрации города.

Ксения ШИРЯЕВА

Куда сдать ёлочку?

 КСТАТИ .
Ежегодно количество барнауль-

цев, желающих сдать новогоднюю 
елку на переработку, растет. Первая 
такая акция прошла в январе 2018 
года. На трех точках сбора удалось 
собрать 420 елок, все они были от-
правлены в конюшни на подкорм-
ку лошадям. В 2019 году горожане 
сдали на переработку почти в пять 
раз больше новогодних деревьев – 
1970 штук. Результатом следую-
щей экоакции стало 4086 елок. 
В 2021 году на переработку принес-
ли 4932 елки: 1291 дерево передали 
животным, остальные – на щепу.

Средняя месячная температура воздуха 
в Алтайском крае в первом месяце насту-
пившего года ожидается –12... –17 0С, что 
выше нормы на 1–2 0С.

Во второй декаде прогнозируется повышение тем-
пературы воздуха ночью от -19… -24 до -13… -18, днем 
от -14… -19 до -5… -10 0С. В третьей декаде – колебания 
температуры ночью от -15… -20 до -29… -34, днем от 
-8… -13 до -20… -25 0С.

На январь в среднем приходится 2 дня с туманом, 
10 дней с метелью, 10 дней с изморозью.

Месячное количество осадков предполагается около 
нормы. Снег ожидается в большинстве дней второй 
и третьей декад. В январе среднесуточная температура 
воздуха понижается до -13… -17, в Барнауле до -15,5 0С. 
Разброс экстремальных температур в крае составляет 
65 0С, от +12,2 (Солонешное, 1983 г.) до -52,5 (Камень-на-
Оби, 2001 г.). Количество выпавших осадков варьирует 
от 15 до 40 мм, в Змеиногорске 50 мм.

В Барнауле разброс экстремальной температуры 

колеблется в диапазоне 56 0С, от +4,2 0С, зафиксирован-
ной 26 января 1983 г., до -51,5 0С, отмеченной 7 января 
1931 г. По среднемноголетним значениям количество 
выпавших осадков составляет 23 мм.

В конце месяца средняя глубина промерзания 
грунта – 116 см, высота снежного покрова – 22 см.

Кстати, преобладание зонального переноса воздуш-
ных масс атлантического происхождения в сочетании 
с активной циклонической деятельностью привело 
к формированию очень теплого последнего месяца 
2021 г. с достаточным количеством осадков. Его сред-
немесячная температура воздуха в крае составила 
-4… -9, что выше нормы на 4–5 0С.

Количество выпавших осадков на большей части 
территории края варьирует от 20 до 40 мм, что около 
нормы, чуть меньше выпало в юго-западных райо-
нах края: 9–12 мм, что соответствует 40–60% от нор-
мы. Наибольшее количество – 80 мм было отмечено 
в Змеиногорске, т. е. 140% от нормы.

Людмила СЫРЫХ, 
начальник отдела ГМО Алтайского ЦГМС.

Тепло ли тебе, девица?
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